



Nacional

Economía

Diaria

Tirada: **38.964**

Difusión: 23.434 (O.J.D)

Audiencia: 82.019

08/04/2005

Sección: Economía

Espacio (Cm_2): **525**Ocupación (%): **68**%

Valor (Ptas.): **659.569**Valor (Euros): **3.964,09**

Página: 56



Imagen: Si

MANAGEMENT / LIBROS

El tiempo es un recurso cada vez más escaso

El coste de la vivienda provocará la próxima crisis

J. CARDONA

Madrid. El malestar de la sociedad por la continua desaparación de la vida personal frente al sistema económico y político ya fue descrito proféticamente hace 15 años por el filósofo Alejandro Llano en La nueva sensibilidad. El fenómeno no ha dejado de exacerbarse desde entonces con nuevos matices.

En este contexto se encuadran, por ejemplo, las crecientes demandas sobre la conciliación de la vida personal y familiar. Un estudio reciente del IESE, la escuela de negocios de la Universidad de Navarra, señala que ésta es la principal razón aducida por las mujeres directivas para un cambio de trabajo o de carrera profesional.

Un factor aparentemente positivo del bomo económico de los últimos años, el aumento de los propietarios de vivienda en España, también está teniendo un gran efecto perverso en este sentido, según describe Fernando Trías de Bes (coautor de Márketing Lateral y La Buena Suerte) en su nuevo libro: El vendendor de tiempo.

Si el tiempo es oro, ¿qué pasaría si se acabara el tiempo?

Se trata de una sátira en la que se cuenta la historia de una persona normal que vive en un piso común, con una hipoteca a 35 años, o lo que es lo mismo de por vida. Aparentemente, la situación es corriente, hasta que el protagonista se da cuenta de que lo que debe al ban-co no es dinero sino tiem-po. Ante tal hallazgo y al borde de la deseperación, el protagonista decide iniciar un negocio que ofre-ce al consumidor lo que más necesita: tiempo. Un negocio de éxito, que prueba la gran carencia de la sociedad actual y que sirve a Trías de Bes para criticar el modelo de sociedad en el que esta mos profundizando.



El autor se atreve incluso a señalar que la situación está llegando al limite, o lo que es lo mismo, que "las reservas de tiempo, desde un punto de vista económico, se están acabando".

Una manifestación de este malestar, según Trías de Bes, se observa en el hecho de que el ránking de países por indice de riqueza coincide con el indice de depresiones por países, enfermedad que en Europa afecta ya a más de 19 millones de personas. "¿Por qué hemos de tener individuos enfermos para conseguir una economía sana", se preguntaba Erich Fromm, según recoge el autor de este libro.

Según los datos del doctor Mario Alonso Puig, amigo e inspirador de Trías de Bes, el estrés laboral supone en Europa al año en bajas laborales, conflictos personales o visitas al psiquiatra, entre otras. "Es como tirar a la basura 100 euros cada se-

gundo durante más de seis años", explica Puig para quien la sociedad tiene que plantearse, a la vista de estos datos, sistemas para generar más armonía y equilibrio, "cuya base es la forma en que nos comunicamos entre nosotros mismos y con los demás".

El libro de Trías de Bes no trata sobre el problema de la salud laboral o de la presión que se sufre cada vez más en los entor-



El vendedor de tiempo Fernando Trías de Bes Ed. Empresa Activa Barcelona, 2005 144 páginas 10 euros ISBN: 84-95787-75-X

nos profesionales. Pero pone el dedo en la llaga del verdadero recurso escaso de la sociedad actual: el tiempo, que la mayoría de la sociedad ha hipotecado inconscientemente al contratar una hipoteca para la compra de una vivienda. En ese acto, desaparecemos como personas y nos convertimos exclusivamente en máquinas de ganar dinero.

El libro presenta el es-

El libro presenta el estado catastrófico, aunque con cierto optimismo, que se deriva de esta situación cuando se generaliza. "El tiempo es un factor esencial de nuestra vida y un sistema que lo olvide está condenado al fracaso", dice el autor, que incluso pronostica que el sistema occidental podría llegar al colapso—como sucedió en su día

El sistema económico no se sustenta sólo en el dinero

con la burbuja tecnológica—si no aumenta la conciencia de que todo tiene un límite.

"Casi todas las crisis económicas sucedidas en la historia, desde el *crack* de 1929, hasta la de Japón en la década de 1990 se deben a la avidez desmesurada del propio sistema económico que pasa por encima de cuestiones más esenciales, de los derechos más básicos de las personas", como el acceso a una vivienda, bien de primera necesidad que se ha encarecido hasta "limites insostenibles", según el autor.

Frente al elogio a la lentitud (Buenos dias, pereza) este libro es una invitación a pensar y actuar de forma diferente: "Debemos tomar conciencia de que el sistema económico en el que vivimos se sustenta no solamente en el dinero, sino también en un sutil empleo de la variable tiempo". El sistema no debería tomar del individuo más tiempo que el justo y proporcionarle, en cambio, vías para la expresión del humanismo y la solidaridad.